
В ночь с 24 на 25 мар-
та в Барнаул прилетел 
самолет из аэропорта
г. Камрань (Вьетнам). 
На борту воздушно-
го судна находилось
238 пассажиров. Это 
жители не только 
Алтайского края, но и 
соседних регионов. Их 
встречали специали-
сты управления Роспо-
требнадзора по краю.В 

«Наши сотрудники на бор-
ту провели термометрию и 
анкетирование граждан. 
Каждому выдали памятки 
и уведомления о соблюдении 
режима самоизоляции. Боль-
ных не выявлено. Прилетели 
к нам здоровые граждане», 
– рассказала заместитель ру-
ководителя регионального 
управления Роспотребнад-
зора Ульяна Калинина.

Теперь им предстоит про-
вести 14 дней на карантине – 
этот срок считается с момен-
та прибытия на территорию 
нашей страны. На десятый 
день у тех, кто прилетел из-за 
границы, возьмут мазки для 
теста на коронавирус.

Подчеркнем, по словам 
специалистов, именно к 
этому времени в организме 
человека происходит макси-
мальное накопление вируса. 
Более ранние тесты не столь 
эффективны, потому и было 
принято решение отказаться 
от взятия анализов на вирус 
по месту прибытия, напри-
мер, в аэропорту.

А всего, по данным на 
вечер 24 марта, под меди-
цинским наблюдением в 
Алтайском крае находилось 

519 человек, с начала прове-
дения противоэпидемиче-
ских мероприятий – 759. Это 
люди, которые прибыли из 
неблагополучных по заболе-
ванию стран. В том числе и 
пять граждан КНР.С   

Впрочем, не все жители 
региона соблюдают режим 
самоизоляции, хотя им и вы-
даются листки временной не-
трудоспособности. Получить 
такие больничные можно 
дистанционно, в том числе 
через портал госуслуг. Или 
позвонив в свою поликли-
нику по месту жительства.

«Врач физически не может 
находиться 24 часа в сутки 

в квартире или под дверью 
тех, кто пребывает на ка-
рантине. Это в принципе 
невозможно. Но провероч-
ные мероприятия проходят. 
В результате выясняется, что 
есть такие люди, которые не 
соблюдают условия режи-
ма самоизоляции и ведут 
активный образ жизни.
К ним будут применены 
меры административного 
воздействия», – пояснила 
Ульяна Калинина.

В свою очередь замести-
тель министра здравоохране-
ния края Наталья Белоцкая 
подчеркнула, что если чело-
век имеет листок нетрудо-
способности и не соблюда-
ет карантин, значит, будет 
поставлена отметка о том, 

что нарушен предписанный 
режим. Поэтому больничный 
не оплатят.П   

На территории края слу-
чаев заболевания и даже 
подозрений на коронави-
русную инфекцию COVID-19 
пока не зарегистрировано. 
Как заверила Наталья Белоц-
кая, никого нет и в госпитале 
на базе 5-й городской боль-
ницы в Барнауле, который 
определен как лечебная база 
для пациентов с коронави-
русом.

«Всего в лаборатории Цен-
тра гигиены и эпидемиоло-
гии были обследованы мазки 
от 737 человек. Результаты на 

коронавирус отрицательные. 
Из этого числа – 243 находя-
щихся под медицинским на-
блюдением, 446 человек – с 
внебольничной пневмонией, 
48 – в рамках мониторинга. 
Не с первых граждан нача-
то наблюдение, и не у всех 
еще подошел срок теста на 
COVID-19», – пояснила Ульяна 
Калинина.

При этом случаи коро-
навируса подтверждены в 
соседних регионах. Напри-
мер, в Новосибирской и Ке-
меровской областях, а также 
Красноярском крае. Почему 
же нет инфекции у нас?

В Алтайском крае, по сло-
вам специалистов, не такой 
высокий процент трафика. 
Из нашего аэропорта осу-
ществляется меньше меж-
дународных рейсов. Также в 
отличие от Китая, где высо-
кая плотность населения, у 
нас нет такой скученности.

Впрочем, несмотря на ком-
плекс профилактических 

мер, угроза распространения 
опасной вирусной инфекции 
на территории края остается 
очень серьезной.

Накануне в Барнауле, Руб-
цовске и Бийске заработали 
три дополнительные лабора-
тории по тестированию на 
коронавирус. Сейчас в обяза-
тельном порядке тестируют 
заболевших пневмонией и 
тех, кто приехал на Алтай 
из-за границы с признака-
ми ОРВИ.

В медицинских органи-
зациях есть необходимый 
запас дезинфицирующих 
средств, медицинских масок, 
лекарственных препаратов и 
прочее. Больницы обеспече-
ны аппаратами искусствен-
ной вентиляции легких – их 
более 800, пульсоксиметра-
ми (аппарат для измерения и 
непродолжительного мони-
торинга насыщения кисло-
родом капиллярной крови).

(Окончание на 3 стр.)

На одну вакансию –
пять претендентов

Более 800 заявок от педагогов различных регионов Рос-
сии поступило на участие в программе «Земский учитель» 
в Алтайском крае. Все они готовы ехать в нашу сибирскую 
глубинку.

«На 183 вакансии поступило более 800 заявлений, 173 канди-
дата уже полностью собрали документы»,  – рассказал министр 
образования и науки Алтайского края Максим Костенко во 
время рабочей поездки в Заринский район.

«Документы участники должны представить до 15 апреля 
в Алтайский институт развития образования имени Адриана 
Топорова. С вакансиями можно ознакомиться на федеральном 
информационном портале «Земский учитель». Перечень доку-
ментов и необходимые бланки, а также сведения об основных 
критериях отбора размещены на сайте Минобрнауки Алтай-
ского края», – уточняет официальный сайт Алтайского края.

При трудоустройстве в общеобразовательные организации 
региона участникам программы «Земский учитель» предоставят 
дополнительные меры социальной поддержки: муниципаль-
ные подъемные, компенсацию аренды жилья.

Готовимся к агровыставке
В октябре на Алтае проведут Международную выставку 

«АгроЭкспоСибирь-2020» и форум «АПК Сибири: настоящее 
и будущее».

Это будет специализированная выставка сельскохозяй-
ственной техники, оборудования и средств производства для 
растениеводства и животноводства, а также два десятка деловых 
мероприятий с ведущими специалистами отрасли.

В прошлогодней выставке «АгроЭкспоСибирь» участвовало 
77 компаний из России, Германии и Казахстана. Ее посетители 
аграрии из Алтайского края, Томской, Кемеровской и Новоси-
бирской областей и даже Центральной России (Московская, 
Воронежская и Белгородская области).

Армия наносит удар
Более тонны взрывчатых веществ готовы использовать 

военнослужащие Центрального военного округа во время 
весеннего половодья на Алтае.

Саперы совершили 300-километровый марш в Бийский 
район. Сейчас они замеряют толщину ледяного покрова, рас-
считывают безопасное расстояние от гидротехнических соо-
ружений. Взрывные работы по разрушению льда на реке Бии 
пройдут вблизи поселка Мальцева Курья.

Под их опекой будут десять сел с населением свыше 3,5 ты-
сячи человек, а также объекты производственной, жилищ-
но-коммунальной и социальной сферы.

В Сибири подготовлено десять подрывных и четыре эва-
куационно-спасательных команды, имеющих вездеходы и 
плавающие транспортеры. В постоянной готовности на аэро-
дроме Толмачево звено вертолетов Ми-8.

Олег АНТОНОВ

COVID-19:
сибиряки – народ здоровый
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Особый день
26 марта – День боль-
ных эпилепсией, или «Фи-
олетовый день».

Его придумала в 2008 году 
девятилетняя девочка Кессиди 

Меган, страдающая от эпилепсии. Она решила по-
казать другим людям, что она ничем не отличается 
от них. За свои девять лет ребенок уже успел ощу-
тить на себе некоторое пренебрежение со стороны 
взрослых и сверстников, которые воспринимали 
ее болезнь не совсем адекватно, считая его чем-то 
вроде легкой формы сумасшествия.

Несмотря на кажущуюся редкость, в регионе 
немало пациентов, страдающих таким заболева-
нием. Обследование детей с тяжелыми формами 
эпилепсии проводят в Алтайском краевом кли-
ническом центре охраны материнства и детства. 
Кроме того, каждого обследуемого ребенка кон-
сультирует невролог.
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  ТУРИЗМ .
Отдых круглый год

Дополнительные средства из краевого бюджета 
направят на укрепление материально-техни-
ческой базы учреждений социальной защиты.
В том числе 10 миллионов рублей будет выделено 
на приобретение транспорта, сообщает Минфин 
Алтайского края.

На туризм в Алтайском крае 
направят около 1,8 млрд руб. Сред-
ства предусмотрены в рамках 
новой программы по развитию 
отрасли. Об этом рассказали на 
итоговой коллегии профильного 
управления, в которой принял 
участие губернатор Виктор То-
менко.

Сумма 1,8 млрд руб. – общий объ-
ем финансирования программы на
2020–2024 годы. Предусмотрены средства 
из федерального, краевого и местного бюд-
жетов. Документ содержит комплекс мер 
по развитию внутреннего и въездного 
туризма, туристской и обеспечивающей 
инфраструктуры, санаторно-курортного 
комплекса. Отдельное внимание будет 
уделено продвижению региона как центра 
всесезонного отдыха.

Кроме того, планируется, что за пять 
лет объем предоставленных туристскими 
организациями платных услуг должен 
составить 6 млрд руб.

Пока же эта цифра держится на уровне 
5 млрд. Речь идет о туркомпаниях, сана-
ториях, гостиницах, базах отдыха.

– По итогам прошлого года общий 
объем услуг увеличился на 13 процен-
тов, – рассказал начальник управления по 
развитию туризма и курортной деятель-
ности Евгений Дешевых. – Наблюдается 
и рост поступлений всех налогов, сборов 
и страховых взносов от туристических 
организаций. Эта сумма составила около 
1,4 млрд руб. – на 12 процентов больше.

По данным ведомства, в Алтайском крае 

работает около тысячи объектов туринду-
стрии, 800 из них предоставляют услуги 
по размещению. Несмотря на сокраще-
ние числа туристических агентств – этот 
тренд связывают с развитием сегмента 
самостоятельного бронирования, – по 
итогам прошлого года рост общего числа 
субъектов отрасли составил 1,2 процента. 
Что напрямую говорит о строительстве 
новых объектов на территории региона.

– Развитию региональной сферы туриз-
ма способствуют разные формы и виды 
востребованного отдыха, – отметил Ев-
гений Дешевых.

Также в 2019 году продолжена реализа-
ция крупных инвестиционных проектов 

«Бирюзовая Катунь», «Сибирская монета», 
туркластеров «Белокуриха», «Барнаул – 
горнозаводской город», «Золотые ворота», 
«Тягун».

Что касается «Бирюзовой Катуни», то 
профильное управление провело ревизию 
всех заключенных соглашений с потен-
циальными резидентами, рассмотрены 
принятые ими обязательства.

В результате с четырьмя резидентами 
соглашения расторгнуты, 11 корректируют 
свои бизнес-планы, трое приняли реше-
ние об увеличении объема инвестиций и 
строительстве дополнительных объектов.

(Окончание на 3 стр.)

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер западный, 2-7 м/с,
местами порывы до 12 м/с,
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-2о -7о 

ночь

+1о +6о
день

-1о +4о  0о +2о

+2о +7о
день -7о -12о

ночь

Ветер западный, 6-11 м/с,
местами порывы до 17 м/с,
местами мокрый снег, дождь, 
на дорогах гололедица.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 7-12 м/с,
местами порывы до 20 м/с,
днем местами мокрый снег, на 
дорогах гололедица.
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В новой программе предусмотрено развитие края как центра всесезонного отдыха.
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Когда будут маски?
Дефицит медицинских масок в аптеках края сохра-

няется. Наталья Белоцкая сообщила, что проблема ре-
шается с поставщиками. Точный срок поставок пока 
трудно назвать, но в России уже наладили производство 
многоразовых медицинских масок.

Также накануне в страну поступила первая партия 
трехслойных защитных масок в объеме 25,5 миллиона 
штук. Они будут направлены в регионы.

Специалисты советуют при любых признаках ОРВИ, особенно если вы могли контактиро-
вать с потенциальными носителями коронавируса, вызывать врача на дом.
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В Алтайском крае детям вой-
ны к 75-летию Великой Победы 
планируют предоставить едино-
временную денежную выплату 
(ЕДВ).

Этот вопрос депутаты краевого парла-
мента рассмотрят на очередной сессии, 
26 марта. Скорее всего, законопроект 
будет принят в окончательной редакции, 
потому что с предложением о единовре-
менной выплате выступил губернатор 
края Виктор Томенко совместно с коми-
тетом социальной защиты АКЗС. В него 
входят депутаты всех фракций, то есть 
можно сказать, что это общая инициати-
ва двух ветвей власти – исполнительной 
и представительной.С  

В Алтайском крае тема детей войны 
постоянно находится в центре вни-
мания. Хотя на федеральном уровне 
их статус до сих пор не определен, в 
2015 году принят региональный закон, 
который включает в эту категорию граж-
дан, родившихся с 1 января 1928 года по 
3 сентября 1945 года.

Дети войны – это категория граждан, 
чье детство пришлось на тяжелые годы 
Великой Отечественной. Многие из них 
рано встали к станку, работали на полях.

– Это та ниточка, которая связывает 
современное поколение с нашей Великой 
Победой, с нашей историей, – говорит 
председатель комитета АКЗС по соци-
альной политике Татьяна Ильюченко. – 
К сожалению, фронтовики, труженики 
тыла от нас уходят. Дети войны – это как 
связь поколений. Региональный закон 
был принят как раз для того, чтобы от-
дать дань уважения этим ветеранам.О  

В документе прописаны меры под-
держки, но реальных денежных выплат 
предусмотрено не было. Дети войны по-
сещают врачей вне очереди, получают 
материальную помощь на проведение 
природного газа в дом, а также на ме-
дицинское обслуживание в Алтайском 
краевом госпитале для ветеранов войн.

В 2017 году краевые власти предусмо-
трели разовую денежную выплату, но 
только для тех детей войны, которые 

не имеют никаких льгот. Это вызвало 
негативный резонанс, в администра-
цию края стали поступать обращения от 
представителей политических партий 
и общественных движений.

– В юбилейном году выплаты из кра-
евого бюджета получат все дети войны, 
проживающие в Алтайском крае, – заве-
рил губернатор Виктор Томенко. – Если 
краевой парламент поддержит иници-
ативу, то я немедленно подпишу указ, 
который устанавливает размер таких 
выплат. В этом году он может составить 
две тысячи рублей, и уже в апреле мы 
должны приступить к тому, чтобы ре-
ализовывать эти решения.К   ЕДВ?

В Алтайском крае официально статус 
«Дети войны» получили 103 тысячи че-
ловек. Ещё 27 тысяч не обращались за 
оформлением документов. Тем не менее, 
как подчеркнул губернатор, они тоже 
могут рассчитывать на выплаты. Порядок 
их предоставления будет разработан 
региональным Министерством соци-
альной защиты.

Тем, кто уже получает меры поддерж-
ки (репрессированные, труженики тыла, 
инвалиды и др.), ЕДВ перечислят авто-

матически. Остальным придется обра-
титься в органы соцзащиты по месту 
жительства или в МФЦ, чтобы оформить 
услугу. Выплаты будут производиться 
в течение года тем же способом, что и 
доставка пенсии: либо через «Почту Рос-
сии», либо через банк.

Детям войны, которые проживают 
не по месту прописки (с детьми, к при-
меру), единовременные выплаты будут 
оформлены по месту пребывания. Для 
этого понадобится справка о том, что у 
них есть временная регистрация.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ СТРАНИЦА

На мартовской сессии Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания депутаты рассмотрят проект 
поправок в закон об охране зеленых насаждений. Новые 
требования к компенсационному озеленению определяют, 
где и сколько деревьев/кустарников придется высадить 
взамен вырубленных или поврежденных.В  

В документе прописано, что 
физические и юридические лица 
обязаны произвести компенсаци-
онное озеленение во всех случаях 
повреждения или уничтожения 
зеленых насаждений. И не позд-
нее года после вырубки или сноса. 
Проектом уточняются места высад-
ки: зеленые насаждения должны 
появиться на земельном участке, 
на котором были повреждены или 
уничтожены.

Если не получается посадить на 
той же площадке, то муниципа-
литет определит другой участок, 
удаленный от этого места не более 
чем на 300 м и расположенный в 
том же микрорайоне (квартале). 
В этом случае придется компен-
сировать урон в двойном размере 
– как по количеству деревьев и 
кустарников, так и по площади, 
которую они занимали.Ч   ?

В поправках к закону также ска-
зано, что компенсационные зеленые 
насаждения должны быть равно-
ценны или лучше поврежденных 
или уничтоженных по рекреацион-
ным, защитным, декоративным и 
иным полезным свойствам.

– В советские времена сажали 
очень много тополей, кленов, – го-

ворит заместитель председателя 
АКЗС – председатель комитета по 
аграрной политике и природо-
пользованию Сергей Серов. – Уже 
в процессе произрастания стало 
понятно, что эти деревья наносят 
вред: тополя продуцируют пух в 
большом количестве, клен вообще 
отнесен к сорняку-вредителю. По-
этому сегодня организации, пред-
приятия стараются использовать 
современные посадочные матери-
алы – саженцы рябины, калины, 
вяза, березы, ели, сосны. У наших 
селекционеров большой выбор ва-
риантов. Г  

Напомним, к ужесточению зако-
на об охране зеленых насаждений 
неоднократно призывали обще-
ственники. В частности, широ-
ко обсуждалось строительство 
физкультурно-оздоровительного 
центра в парке им. Ленина и отеля 
сети Radisson, который планиро-
вали возвести в центре Барнаула 
– на месте сквера на пересечении 
улицы Молодежной и проспекта 
Социалистического.

В обоих случаях могли постра-
дать зеленые зоны, что вызвало 
шквал совершенно обоснованной 
критики горожан. Общественные 
выступления и протесты факти-
чески привели к сворачиванию 
этих крупных проектов.

– К нам поступали многочислен-
ные обращения на эту тему, в том 
числе по поводу вырубок в барна-
ульском парке «Изумрудный», – рас-
сказывает Сергей Серов. – Сегодня 
в связи с массовой застройкой в му-
ниципалитетах пропадают зеленые 
уголки, а меры по восстановлению 
не всегда принимаются. Изучив 
правоприменительную практику 
краевого закона и законов других 
субъектов, мы нашли такую воз-
можность.

  ПРОБЛЕМА .
Вырубил – посади больше!

Маленьким героям большой войны
  ИНИЦИАТИВА .

  ФАКТ .

  МНЕНИЕ .

Штрафы 
не помогают

Пассажироперевозчиков края 
предлагают лишать лицензии за 
грубые нарушения.

Проект поправок в закон «Об ор-
ганизации транспортного обслу-
живания населения в Алтайском 
крае» внес губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко. Изменения 
будут рассмотрены депутатами на 
сессии 26 марта.

Поправки помогут дисциплини-
ровать пассажироперевозчиков, 
которые некачественно оказывают 
услуги. Отозвать лицензию у них 
можно только через суд. Как пра-
вило, недобросовестные компании 
отделывались мелкими штрафами.

Всего в 2018–2019 годах в Ар-
битражный суд Алтайского края 
было подано 41 заявление по 
прекращению действия лицен-
зии. После внесения поправок 
обстоятельством для обращения 
в суд с заявлением о прекраще-
нии действия свидетельства об 
осуществлении перевозок может 
стать неоднократное (два и более 
раз) в течение календарного года 
привлечение перевозчика к адми-
нистративной ответственности.

«Принятие настоящего проекта 
закона позволит локализовать угро-
зу безопасности осуществления 
перевозки пассажиров и багажа по 
маршрутам регулярных перевозок 
на территории края», – пояснили в 
Министерстве транспорта региона.

Поддержка 
остаётся

В Алтайском крае планируют 
продлить выдачу регионального 
материнского капитала.

Пока такая поддержка действует 
до конца 2021 года. Депутаты крае-
вого парламента предлагают про-
длить период предоставления пра-
ва на региональный материнский 
(семейный) капитал гражданам в 
связи с рождением/усыновлением 
третьего ребенка или последую-
щих детей до 31 декабря 2026 года 
включительно.

Изменение регионального зако-
нодательства связано с поручением 
президента Владимира Путина, оз-
вученным во время Послания Фе-
деральному Собранию 15 января. 
Глава государства отметил необ-
ходимость продления программы 
материнского капитала.

На ближайшей сессии депутаты 
АКЗС обсудят такую возможность на 
региональном уровне. Напомним, 
кроме федерального маткапита-
ла с 2011 года из бюджета региона 
семьи получают 55 387,5 рубля на 
улучшение жилищных условий или 
получение образования ребенком 
(детьми).

Дополнительного выделения 
средств из краевого бюджета ре-
ализация закона не потребует, со-
общили в АКЗС.

Разделят 
ответственность

Органы местного самоуправ-
ления получат полномочия по 
контролю капремонтов много-
квартирных домов.

В декабре минувшего года были 
приняты изменения в Жилищный 
кодекс Российской Федерации. Они 
коснулись порядка приемки работ 
по капитальному ремонту общего 
имущества многоквартирных до-
мов. Представители органов мест-
ного самоуправления получили 
возможность участвовать в работе 
комиссии по приемке исполненных 
работ по капремонту от региональ-
ного оператора.

На сессии АКЗС депутаты скор-
ректируют положения региональ-
ного закона «О регулировании неко-
торых отношений по организации 
проведения капитального ремонта 
общего имущества в многоквар-
тирных домах, расположенных 
на территории Алтайского края» 
в соответствии с требованиями 
федерального законодательства.

Напомним, региональный опера-
тор капитального ремонта, согласно 
нормам ЖК РФ, обязан обеспечивать 
контроль качества и сроки выпол-
нения работ на каждом объекте, 
а после их завершения собирает 
комиссию для проверки и приёма 
выполненных работ. В комиссию 
по действующему сейчас закону 
входят региональные органы испол-
нительной власти, ответственные 
за выполнение региональных про-
грамм капремонта, а также предста-
витель управляющей организации 
и собственников дома.

  КРАТКО .

Алексей Грибков, эколог, экс-
перт Общероссийского народно-
го фронта:

– Внесение поправок в закон 
об охране зеленых насаждений 
– чрезвычайно актуальная тема. 
Другое дело, что в проекте есть 
отдельные положения, которые 
включают не совсем конкретные 
понятия. Например, есть пункт, в 

котором говорится, что зеленые 
насаждения должны быть равно-
ценны или лучше поврежденных 
или уничтоженных. «Лучше» или 
«хуже» – слова, которые носят оце-
ночный характер. Я бы предложил 
формулировку: «Компенсацион-
ные зеленые насаждения должны 
быть равноценны поврежденным 
и уничтоженным насаждениям 

по породному составу деревьев и 
кустарников или заменяться на 
более долгоживущие и хвойные 
породы деревьев».

Я считаю, что региону нужна 
долгосрочная стратегия по со-
хранению и развитию зеленых 
зон. Ведь можно вести парковое 
хозяйство так, чтобы постоянно 
его омолаживать и поддерживать 

непрерывный рост деревьев. Мы 
же выжидаем, когда парки сами 
состарятся. В итоге неизбежно 
приходим к ситуации, когда не-
обходимо снести все до основания 
и потом ждать, когда вырастет мо-
лодняк. Но даже березовый парк 
начнет давать тень через 20–30 лет.

Не обязательно создавать пар-
ки на голом месте. В городах еще 

встречаются незастроенные зе-
леные зоны, которые можно со-
хранить для будущих поколений. 
К примеру, в Барнауле такой 
участок находится в районе 
ул. Солнечная Поляна – Павлов-
ский тракт. Есть возможность 
придать ему соответствующий 
статус. Будет очень жалко, если 
его вырубят и закатают в асфальт.

На сегодня более 40 субъектов РФ 
установили выплаты детям войны. 
Среди них как ежемесячные льготы 
для граждан этой категории, так и 
единовременные выплаты к юбилею 
Победы. Большинство регионов идут 
по пути предоставления ЕДВ. Хотя 
некоторые подходят к этому вопросу 
более жестко. К примеру, в Ульянов-
ской области детьми войны призна-
ются только те граждане, которые 
не меньше трех месяцев находились 
в детских домах в годы Великой 
Отечественной.

В Алтайском крае проживает более 100 тысяч детей войны.

Вместо тополей и кленов – березы, сосны, рябина.

Материалы страницы 
подготовил 

Вадим КУЛЕШОВ,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Татьяна Ильюченко, пред-
седатель комитета АКЗС 
по социальной политике: 
– Дети войны – особая кате-
гория граждан, которые были 
лишены детства. Низкий им 
поклон, и я уверена, что все 
фракции АКЗС поддержат 
этот законопроект. Наде-
емся, что вскоре будет при-
нят и федеральный закон о 
детях войны. Хотя сделать 
это будет непросто. Неко-

торые выступают за то, чтобы больше внимания уделить 
тем, чьи отцы погибли на фронте. Но при этом нельзя не 
учитывать, что многие ветераны, вернувшись домой, в 
первые послевоенные годы умирали от ран. Их дети тоже 
воспитывались без отцов. Кто пострадал больше – сложно 
оценить. У каждого своя история, своя боль.

“
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  ЖЕНСКОЕ ЛИЦО ПОБЕДЫ .

Посещение отделения гемодиализа городской больницы № 2.

Уполномоченный по правам че-
ловека поможет установить 
дополнительный переход у шко-
лы в Рубцовске.

Уполномоченный по правам человека 
в Алтайском крае Борис Ларин побы-
вал в Рубцовске. Он посетил изолятор 
временного содержания, несколько уч-
реждений здравоохранения и другие 
социально значимые объекты, принял 
участие в работе «Социального десанта».П   

Утром Борис Ларин встретился со 
студентами Рубцовского аграрно-про-
мышленного техникума. Общение с 
молодежью было построено в форме 
беседы и сопровождалось визуальной 
информацией, а уж Борис Владимиро-
вич умеет держать аудиторию. О слож-
ных вещах говорит просто и понятно. 
Студенты мотают на ус, и в их головах 
сохраняется информация о правах че-
ловека и о том, что именно человек – 
главная ценность, а его главное право 
– это право на жизнь.

Ребята узнали, что институт защиты 
прав человека в Алтайском крае поя-
вился в 2002 году. К уполномоченному 
обращаются, когда использованы все 
пути решения проблемы во взаимо-
отношениях с властью, когда человек 
получает незаконный отказ, который 
нарушает какие-либо его права. Бывает, 
что из конкретной ситуации вырастает 
необходимость что-то изменить на зако-
нодательном уровне. Например, сейчас 
все студенты призывного возраста мо-
гут спокойно окончить техникум или 
вуз, получить диплом и отправиться 
служить. А ведь еще недавно в ряды 
армии их могли призвать буквально за 
несколько дней до получения документа 
об образовании.П  

В год в адрес уполномоченного по 
правам человека в Алтайском крае 
поступает до двух тысяч обращений. 
Большинство касается льгот и пенсий. 
Для рубцовчан также характерны жа-
лобы на ЖКХ.

На личный прием, который Борис 

Ларин провел вместе с начальником 
отдела защиты прав человека и пра-
вового просвещения – руководителем 
аппарата уполномоченного по правам 
человека Натальей Зуйковой, жители 
города приходили с разными пробле-
мами.

Двух женщин интересовал вопрос ли-
шения родительских прав и признания 
отца ребенка без вести отсутствующим.

Другая рубцовчанка рассказала о 
неприятной ситуации, связанной с 
разрешенной администрацией города 
пристройкой лоджии и затянувшимся 
спором с соседом, который считает это 
незаконным.

Бывший сотрудник МЧС недоумевал, 
почему получил отказ в части льгот, 
положенных за долгую службу. Борис 
Владимирович пообещал рассмотреть 
законность отказа.

М а м а  ш к о л ь н и к а ,  о б у ч а ю -
щегося в гимназии № 8, обратилась с 
просьбой изучить ситуацию, в которой 
ее ребенок вынужденно нарушил пра-
вила дорожного движения и пришлось 
платить штраф. При этом сотрудник 
ГИБДД не пожелал принять во внимание 
то обстоятельство, что по ул. Советской, 
ведущей к гимназии, нет тротуаров, 
а одна из сторон была обледеневшей, 
что гораздо опаснее, нежели движение 
пешехода по «неправильной» сторо-
не. Правозащитник выехал на место, 

убедился в наличии проблемы. Будет 
составлен запрос на имя начальника 
ГИБДД с предложением установить до-
полнительный пешеходный переход.У    

Знакомясь с деятельностью меди-
цинских учреждений Рубцовска, Борис 
Ларин проверил соблюдение прав па-
циентов в женском отделении и днев-
ном стационаре городской психиатри-
ческой больницы, побывал на месте 
предполагаемого размещения корпуса 
противотуберкулезного диспансера, 
посетил отделение паллиативной по-
мощи и центр гемодиализа городской 
больницы № 2.

– Мы посмотрели здание, которое 
планируется отдать под дневной ста-
ционар противотуберкулезного дис-
пансера, – сказал он. – Я думаю, нужно 
доверять специалистам. Они считают, 
что это здание пригодно и размеще-
но вполне нормально со всех точек 
зрения. Поэтому устраивать дебаты 
и этим оттягивать решение вопроса 
мне представляется неразумным.

Особое внимание государственный 
правозащитник уделил теме реализа-
ции прав людей, имеющих отдельные 
группы заболеваний, на получение ка-
чественного лекарственного обеспече-

ния. В частности, проблема отсутствия 
необходимых лекарств была поднята 
пациентами, проходящими лечение в 
отделении гемодиализа. Борис Ларин 
пообещал направить соответствующий 
запрос министру здравоохранения Ал-
тайского края.

Борис Владимирович побывал в двух 
частных реабилитационных центрах, 
где находятся люди преклонного воз-
раста, в том числе с ограниченными 
возможностями здоровья. Несколько 
лет назад уполномоченный уже по-
сещал эти учреждения, общался с 
проживающими. В ходе нынешнего 
визита региональный омбудсмен отме-
тил наличие позитивных изменений в 
организации ухода за проживающими.П  

Еще одним адресом стал Рубцовский 
специальный дом-интернат для пре-
старелых и инвалидов. Борис Ларин 
ознакомился с условиями проживания 
и организацией работы по уходу за ма-
ломобильными людьми в отделении 
милосердия, обсудил перспективы раз-
вития учреждения с его директором 
Владимиром Кравцовым. Уполномочен-
ный пообщался с персоналом и прожи-
вающими в интернате пенсионерами. 
И выполнил самую приятную в этот 
день миссию: вручил труженикам 
тыла Александре Берестневой и Ива-
ну Васильеву юбилейные медали «75 
лет Победы в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов».

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
Андрей СЕМЁНОВ (фото)

Помнить о справедливости

Величие и нежность россиянкиГрант для 
малых городов
Жителям Ярового предла-

гают выбрать общественную 
территорию для реализации 
проекта по созданию комфорт-
ной городской среды.

В городе стартует народное 
голосование. По итогам ин-
тернет-опроса будет опреде-
лена территория для участия 
во всероссийском конкурсе 
Министерства строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ. Из всех регио-
нов России определят порядка 
50 победителей в категории «Ма-
лые города». Предусматривается, 
что в качестве гранта они получат 
от 30 до 100 миллионов рублей 
в зависимости от численности 
населения. Полученные средства 
будут использованы для благо-
устройства.

Администрация Ярового пред-
лагает шесть вариантов для голо-
сования на официальном сайте 
муниципального образования. 
Каждый житель может предло-
жить свой вариант по благоустрой-
ству общественной территории, 
– сообщает сайт города.

Кристина ЛИВЕР

Минимум 
снизили

В Алтайском крае утвержден 
прожиточный минимум за чет-
вертый квартал 2019 года. Он 
уменьшился на 346 рублей в 
среднем на душу населения. Та-
кие данные «АП» предоставили 
в региональном управлении по 
труду и занятости населения.

При этом для трудоспособного 
населения минимум достиг 10 
365 рублей. Для пенсионеров – 
8392 рубля, детей – 9773 рубля.

По словам специалистов, умень-
шение прожиточного минимума 
обусловлено сезонным снижени-
ем цен на столовые корнеплоды 
(в среднем на 41,6%) и фрукты (на 
8,2%). Такая ситуация традиционно 
наблюдается в конце года.

Подчеркнем, этот показатель 
– прожиточный минимум – необ-
ходим для определения размера 
помощи малоимущим семьям, 
назначения субсидий на оплату 
жилья и коммунальных услуг 
и др.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Отдых круглый год

Кстати, в октябре прошлого года заключе-
но соглашение с новым резидентом. Проект 
предполагает строительство отеля-велнес-
центра на 80 мест и гостиничного комплекса на 
30 мест с туристической инфраструктурой.

При этом власти не скрывают, что есть 
сложности с управляющей компанией 
«Бирюзовая Катунь».

– Ее экономическое состояние характе-
ризуется как неустойчивое. Результатом фи-
нансово-хозяйственной деятельности АО на 
протяжении всего периода с момента создания 
является убыток, – отметил заместитель на-
чальника управления по развитию туризма 
и курортной деятельности Евгений Казанцев. 
– Благодаря организационно-штатным меро-
приятиям и сокращению расходов ситуацию 
удалось улучшить. Но для обеспечения выхода 
компании на безубыточность нужно продол-
жить оптимизацию расходов, увеличение 
доходной части.

Речь идет о завершении строительства 

объектов, которые позволяют расширить 
перечень предоставляемых отдыхающим 
услуг. Также необходима передача в аренду 
ликвидного имущества (сети телекоммуни-
кации, столовой, общежития). Важно и про-
водить активную политику по организации 
на территории особой экономической зоны 
различных событийных и спортивных ме-
роприятий.

В целом в 2019 году на «Бирюзовой Катуни» 
удалось обеспечить бесперебойную работу 
системы энергоснабжения, возможность под-
ключения газоснабжения, создать условия 
для запуска систем водоснабжения и водоот-
ведения, а также систем телекоммуникаций.

А вот в игорной зоне «Сибирская монета» 
заключили соглашение с ООО «Золотая ла-
сточка 8». Компания построит многофунк-
циональный развлекательный комплекс 
с казино. Объем заявленных инвестиций 
составляет 3,6 млрд руб. Возведение объекта 
начнется в ближайшие месяцы и завершится 
в 2024 году.

Кристина ЛИВЕР

Памятнику вдовам участников 
Великой Отечественной войны, 
вынесших на своих плечах все тя-
готы лихолетья, – быть! Такое 
решение приняли активисты вновь 
созданной рабочей группы во время 
встречи, которая прошла в канун 
75-й годовщины Великой Победы 
в редакции «Алтайской правды».М , ̈ , 

Идею установки такого памятника вы-
двинули еще в конце 90-х две общественные 
организации края – Совет ветеранов и Совет 
женщин. Тогда в парке Зеленый Сквер на 
площади Октября заложили камень с над-
писью: «Здесь будет памятник солдатским 
вдовам, кто вечно верен был своей любви, 
лишенья испытав и горя вдоволь, святые 
чувства сохранив свои». На фото с места 
события – женщины, не дождавшиеся с 
фронта своих мужчин, пожилые, но с наде-
ждой в глазах – их трудовой и материнский 
подвиг не будет забыт. Они это заслужили.

Прошло почти двадцать лет. Сколько 
листопадов пролетело над камнем, сколь-
ко метелей пронеслось – памятника так и 
нет. Ушли из жизни многие из участниц той 
встречи. По данным краевого Минсоцзащи-
ты, в регионе сейчас проживает немногим 
более 4,5 тысячи вдов фронтовиков.

Если не сейчас, в канун юбилея Великой 
Победы, начинать это святое дело, то когда? 
Этот вопрос – не риторический для рабо-
чей группы,  созданной по итогам круглого 
стола в редакции «АП» в целях реализации 
проекта, который, если мы все постараемся, 
станет всенародным. Ведь частичка серд-
ца каждого жителя края – это они, мамы, 
сестры, бабушки и прабабушки, чьи неве-
роятно драматичные, а часто и трагичные 
судьбы наполнили историю страны.«Н  »

– Вряд ли наша доблестная армия одержа-
ла бы победу над фашизмом без надежного 
тыла. Женщин, стариков и детей, чьими 
стараниями были у воинов одежда и об-
увь, еда и снаряды… Русская баба вывезла 
на себе тяготы войны и целое поколение 
России на ноги поставила. Несмотря на 
все меры социальной поддержки, в чём-
то обошли мы ее вниманием. Дети и внуки 
должны отдать ей давний долг. И работа эта 
начинается не на пустом месте, – отметила 
председатель Алтайского регионального 
отделения Союза женщин России Надежда 

Ремнева. – Наши земляки трепетно отно-
сятся к исторической памяти, на Алтае 
реконструируются и появляются новые 
мемориалы. Поддержав идею установки 
памятника вдовам, губернатор Алтайского 
края поручил администрации Барнаула 
рассмотреть возможность решения этого 
вопроса. К сожалению, город пока не может 
дать положительного ответа. При появлении 
инвестора городская администрация готова 
вернуться к его рассмотрению. Думаю, что 
волна народной инициативы, которую мы 
поднимаем сегодня, все изменит к лучшему.

Примеров того, как она работает, в крае 
немало. Руководитель военно-патриотиче-
ского клуба «Русские витязи» Нелла Маркова 
продвигала установку памятного знака 
Алексею Скурлатову в городе Барнауле. И эта 
инициатива в канун Дня Победы получает 
положительный результат. Стараниями 
краеведа и педагога Валентины Каркавиной 
увековечили память детей – жертв блокады 
Ленинграда в Боровлянке Троицкого рай-
она, принявшей в годы войны маленьких 
блокадников. Раиса Голованева, долгие годы 
возглавлявшая краевой Союз журналистов, 
а ныне секретарь  краевого Совета жен-
щин, рассказала, как добрая воля наших 
земляков помогла издать двухтомник о 
Героях Советского Союза – наших земляках, 
написанный историком, ветераном право-
охранительных органов Алексеем Кобеле-

вым. А заместитель председателя краевого 
Совета ветеранов Владимир Чикильдик 
напомнил: именно на пожертвования 120 
лет назад в Барнауле построили Народный 
дом, ставший центром культурного притя-
жения. Тогда были выпущены специальные 
открытки, каждая стоила как один кирпич. 
Каждый, кто их приобретал, вносил свою 
лепту в строительство.П  – 

«В этом святом для всех нас деле нет 
и не может быть посторонних и равно-
душных», – подчеркнули все участники 
круглого стола. Какие задействовать ре-
сурсы, гражданские и административ-
ные, чтобы идея воплотилась в жизнь? 
На этот вопрос искали ответы участники 
встречи. Очевидно, что весомый вклад в 

реализацию проекта внесут многие жи-
тели региона, а их добровольный порыв 
будет поддержан обществом.

Журналисты «АП» горды тем, что имен-
но с редакционной площадки стартует 
эта народная волна.

– Но важно к идее сбора средств на памят-
ник привлекать и другие СМИ, печатные и 
электронные, – уверена консультант крае-
вого управления печати и массовых комму-
никаций, член правления регионального 
отделения Союза женщин России Елена 
Анисимова. – Чтобы они аргументированно 
доносили ее до своих читателей и зрите-
лей, людей состоятельных и со скромным 
достатком, обычных сельских жителей и 
руководителей градообразующих пред-
приятий. Дело не только и не столько в 
размере взносов, сколько в самом факте 
искреннего, от сердца, участия. Операто-

ром, на счету которого аккумулировались 
бы собранные средства, мог стать краевой 
Совет ветеранов, которым руководит Вла-
димир Климов.

В рабочую группу вошли Наталья 
Молчанова, директор краевого центра 
детского отдыха, туризма и краеведе-
ния «Алтай», курирующего направле-
ние патриотического воспитания под-
ростков региона, и Татьяна Пономарева, 
директор общеобразовательной школы 
№ 52 Барнаула, учащиеся которой реали-
зуют множество социальных проектов, 
самый известный из которых – «Белые 
журавлики».

Уже сейчас, на старте организацион-
ного этапа, участники группы не сомне-
ваются: народная инициатива не канет 
в Лету. Они надеются, что ее поддержат 
правительство края, профильные ми-
нистерства, администрация Барнаула – 
грантами, методическим и юридическим 
сопровождением. 

Дорогие читатели «АП», мы будем писать 
о том, как продвигается наше общее дело, 
какие новые участники в него включились. 
С вашей помощью оно увенчается успехом. 
Памятнику женщине, россиянке, героине 
– быть.

Тамара ПОПОВА
Фото Андрея КАСПРИШИНА 

и Олега БОГДАНОВА.

  КРАТКО .

  ПРАВА ЧЕЛОВЕКА .

  АКТУАЛЬНО .

(Начало на 1 стр.)

  ТУРИЗМ .

Закладной камень на месте будущего памятника.

В  
Напомним, в Алтайском 

крае действует режим повы-
шенной готовности в связи с 
пандемией коронавирусной 
инфекции. В правительстве 
региона под председатель-
ством Виктора Томенко ра-
ботает оперативный штаб по 
реализации мер профилакти-
ки и контроля за возникно-
вением и распространением 
COVID-19.

Сейчас многие задаются 
вопросом: зачем нужны ка-
рантин, самоизоляция, от-
мена авиарейсов и массовых 
мероприятий? Ведь ситуация 
по коронавирусу в России – 
довольно спокойная. Всего, 
по данным на вечер 25 мар-
та, было зарегистрировано 
658 случаев  коронавирусной 
инфекции в 55 регионах.

«От того, как мы с вами 

будем жить, зависит многое. 
Или мы не будем ездить в со-
седние регионы и сократим 
количество контактов, тогда 
относительно спокойно пе-
реживаем ситуацию. Либо 
мы проводим крупные меро-
приятия с большим количе-
ством участников и гостями 
из-за рубежа и получаем то, 
что видим, например, в Ита-
лии», – подчеркнула главный 
эпидемиолог региона Ирина 
Переладова.

Что касается сроков окон-
чания пандемии коронавиру-
са, то специалисты не берут-
ся предсказывать события. 
«Строить какие-то прогнозы, 
наверное, не совсем правиль-
но. Это гадание на кофейной 
гуще. В любом случае эта си-
туация ни завтра, ни после-
завтра не прекратится. Сей-
час мы должны соблюдать 
все рекомендации, которые 
есть на сегодняшний день. В 

том числе прекратить в прин-
ципе поездки за пределы Ал-
тайского края», – отмечает 
специалист.

Но, по ее словам, судя по 
тому, как развивалась ситуа-
ция в Китае, ориентировоч-
но можно говорить о сроке 
2,5–3 месяца. Причем надо 
вести отсчёт от начала вспле-
ска заболеваемости. Кроме  
того, каждое государство 
имеет свои особенности, и 
в России инфекция может 
протекать иначе, чем в дру-
гих странах.

Как подчеркивают эпи-
демиологи, надо просто 
спокойно переждать и пе-
режить этот период. «Тогда 
мы будем работать в штат-
ном режиме, как сейчас это 
обстоит в Китае. Там теперь  
востанавливают свою жизнь», 
– резюмировала Ирина Пе-
реладова.

Светлана ЯКОВЛЕВА

(Начало на 1 стр.)

COVID-19: сибиряки – народ здоровый
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

В театре драмы им. В.М. Шук-
шина прошла премьера траги-
комедии «Случайные» встре-
чи» по Уильяму Сарояну.

Первые показы состоялись 20, 21 и 
22 марта – буквально накануне при-
каза краевого Минкульта о приоста-
новке работы всех государственных 
театров и музеев на время карантина.

При этом сама премьера прошла 
с ожидаемым аншлагом. Барнауль-
ские театралы явно истосковались по 
новому, к тому же многие полюбили 
предыдущий спектакль режиссера 
Марины Глуховской «Время женщин». 
Ее новая работа в чем-то очень похо-
жа на него – как минимум обилием 
песен на английском, французском, 
итальянском и немецком языках, ко-
торые дробят спектакль на мелкие 
части и служат для них своего рода 
эпиграфами. Но на сей раз они звучат 
не только «за кадром», но и исполня-
ются самими артистами, занятыми 
в постановке.В   

Действие разворачивается в 
Сан-Франциско в 1939 году и до са-
мого финала почти не выходит за 
стены портового кабачка под назва-
нием «Бар, салун, ресторан и увесели-
тельное заведение Ника». Не только 
вечерами, но и с самого утра в нем 
собирается разношерстная публика 

и делится сокровенным друг с дру-
гом и с центральным персонажем по 
имени Джо. Его играет Константин 
Кольцов, который, как говорят, сразу 
влюбился в своего героя – странно-
го философствующего бездельника. 
Когда-то Джо сказочно разбогател, а 
теперь пьет шампанское, закинув 
ноги на стул, и пристально изучает 
изломы человеческих судеб. Иногда 
зачем-то вмешивается в них наподо-
бие ангела-хранителя.

Именно глазами Джо мы, скорее 
всего, и видим остальных персонажей 
спектакля: его спутника и мальчика 
на побегушках Тома (Дмитрий Пле-
ханов) с его новой любовью – прости-
туткой Китти Дюваль, «девушкой с 
прошлым» (Екатерина Боярова). И са-
мого владельца бара Ника (Геннадий 
Тихонов) с его дружным итальянским 
семейством, красивую и несчастли-
вую в браке Мэри Л. (Анастасия Южа-
кова), начитанного докера, бродячего 
проповедника, русского художника, 
запутавшегося полицейского, без-
работного комика, продавца газет. 
И даже целого кандидата в мэры горо-
да Блика Донована (Дмитрий Чижук), 
блюстителя всеобщей нравствен-
ности и, что характерно, главного 
мерзавца в этой истории, и так под 
завязку наполненной сомнительными 
личностями.

За стенами бара происходит ка-
кая-то затяжная забастовка, отго-
лоски которой доносятся снаружи 
или всплывают в разговорах. А еще 

поминают надвигающуюся войну в 
далекой Европе. А внутрь то и дело 
вбегает встрепанный молодой человек 
Дадли (Александр Рогозин), бросается 
к телефону и принимается вызвани-
вать некую Элси Мандельшпигель, 
предмет своей жгучей любви.В   

Когда эта самая Элси (Мария Сазо-
нова) все же приходит на свидание, 
странно отрешенная и с чемоданом, 
украшенным желтой звездой Давида, 
даже не очень внимательные зрители 
начинают понимать: с этим «баром» 
все не так просто. Похоже, его завсег-
датаи (как минимум Джо) застряли 
где-то вне времени и вне нашего мира 
в ожидании прощения или искупле-
ния, или чего-то в этом духе.

При этом буквальные время и 
место действия для режиссера пара-
доксальным образом остаются важ-
ны. Это слышно в музыке и видно в 
оформлении, за которое вновь отвечал 
соавтор Глуховской художник Юрий 
Наместников. Костюмы персонажей 
решены более-менее в соответствии 
с предвоенной эпохой. А длинная 
барная стойка через всю сцену (она 
же превращается в городскую улицу, 
и по ней прохаживаются артисты) 
украшена коваными элементами 
знаменитого моста «Золотые Воро-
та» – узнаваемого архитектурного 
символа Сан-Франциско.

Мосты наводят и персонажи. Про-
исходящее между ними – не пьяный 
треп, а откровенность другого рода. 
Та откровенность, которая позволя-
ет отыскать общий язык хоть с быв-
шим боксером, хоть с безработным 
артистом, хоть с женщиной тяжелой 
судьбы, понять, принять, простить 
свои и чужие ошибки и заблуждения.

Выстраивая свою историю, Марина 
Глуховская перемешала части пьесы 
в нужном ей порядке, заодно подарив 
многим персонажам новые реплики 
(запоминается, в частности, монолог 
пожилой женщины про мух, который 
задним числом начинает казаться 
очень символичным).

И все же в этом чрезвычайно 
подробном и многословном мель-
тешении целой толпы персонажей 
нетрудно отыскать центрально-
го. Свою первую за долгое время 
большую партию на главной сцене 
Константин Кольцов ведет тонко, 
внимательно, без единой случайной 
ноты, ни на секунду не выключаясь 
из происходящего (даже когда в цен-
тре внимания оказываются другие). 
В конечном счете вся эта история о 
его духовном пути. И новый финал, 
придуманный режиссером, ставит 
в ней оглушительную точку.

Любовь КАРПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ПРЕМЬЕРА .
Люди наводят мосты

Их картины написаны стихами
  КУЛЬТПОХОД .

Впервые в Рубцовске органи-
зовали литературно-художе-
ственную выставку

«Каждый пишет, как он слышит» – 
такое название как нельзя лучше отра-
жает суть уникального для Рубцовска 
проекта. Он – результат творческого 
содружества местных авторов: поэтессы 
Ольги Такмаковой, барда Юрия Крав-
ченко и художника Зинаиды Груздевой.Т  « »

Все творческие люди устроены 
по-разному. Кто-то черпает вдохнове-
ние наедине с музой. Другим, напротив, 
в процессе поиска необходимо обще-
ние, так рождаются союзы. Поэтичес-
кое объединение «КиТ» (Кравченко и 
Такмакова) сложилось несколько лет 
назад. Юрий – известный в Рубцовске 
бард, очень отличающийся от других 
самодеятельных авторов-исполнителей. 
Ольга – член Союза писателей России, 
автор нескольких книг.

– Мы вдруг с изумлением увидели, 
что многие наши стихи похожи на кар-
тины, – рассказывает Ольга Такмакова. – 
Слушатели их так и воспринимают. 
Мы и сами писали стихи на картины 
наших рубцовских художников, они в 
свою очередь придумывали сюжеты на 
наши строки. Был такой творческий 
проект «Рисуя словом». Но он не получил 
дальнейшего развития.

Однако сама идея не давала покоя. 

Очень хотелось поработать целенаправ-
ленно с каким-то одним художником. 
Рискнула Зинаида Груздева.

Слово «рискнула» здесь вполне умест-
но. Ведь люди творческие на все име-
ют свой особый взгляд. А здесь нужно, 
чтобы эти взгляды совпали, чтобы ху-
дожник не придумал, а именно увидел 
то, что выразил поэт, о чем рассказала 
музыка.

– Было бы слишком казенно, если бы 
Зинаида слушала песни, а мы писали 
стихи на ее картины. Нет, сначала по-
явились дружба, взаимоотношения, 

в которых мы услышали друг друга, – 
подчеркивает Юрий Кравченко. – В ре-
зультате у нас появился третий «кит». 
Один представляет живопись, другой – 
стихотворчество, третий – музыкальную 

часть. Вопрос: а что же держат эти три 
«кита»? Конечно же, дружбу!П  –   

На создание этой маленькой выстав-
ки, в которой около десятка картин, 
ушло около 10 лет. Ее не планировали 
специально. Живописные и поэтические 
работы рождались из общения друг с 
другом. И вот их впервые представили 
широкой публике в отделе искусств 
центральной городской библиотеки.

Стихи и картины на этой выставке – 
равноправные участники. И те и дру-
гие в рамках рядом друг с другом. Про 
каждую пару можно рассказать целую 
историю.

Например, в песне Юрия Кравчен-
ко «Зима» Зинаида Груздева услышала 
ритм бегущей лошади. И решила, что 

ее и надо изобразить на фоне зимнего 
пейзажа, несмотря на то что лошадь 
в песне даже не упоминалась. Мастер 
видела не слова, а целый поэтический 
образ.

«Лунная трава» представлена в пяти 
вариантах! Именно столько картин при-
шлось написать художнице, чтобы по-
пасть в точку.

– Оказалось, что настоящая лунная 
трава действительно существует. Это 
полупрозрачные серебристые диски 
на стебельках. Я представила, как при 
луне они сверкают, и нарисовала на-
стоящую, а не воображаемую лунную 
траву, – говорит Зинаида Груздева. – 
И Юрию это наконец-то понравилось.

Юрий Кравченко считает, что в этом 
и заключается мастерство художника. 
Нужно иметь внутренний стержень, 
чтобы подавить собственное самолюбие 
и, видя, что не угадал образ, создавать 
следующую картину.С  ̈  

В зале собрались большие любители 
поэтического слова и живописи. Звуча-
ли стихи и песни в авторском испол-
нении. Перед зрителями на большом 
экране демонстрировались живописные 
работы, и каждый имел возможность 
оценить, насколько они соответствуют 
друг другу.

С одной стороны, выставка – это итог 
совместного проекта. С другой – всего 
лишь первый шаг. Творческое трио 
по-настоящему спелось и обещает еще 
не раз порадовать рубцовчан своими 
находками.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
Борис ПЛОТНИКОВ (фото)

Временно 
приостановить

С 24 марта учреждения культуры края 
должны временно приостановить работу с 
посетителями.

Соответствующий приказ опубликован Мини-
стерством культуры региона. Отменены показы 
спектаклей в театрах, сеансы в барнаульском 
кинотеатре «Премьера». Краевые музеи и библио-
теки также не будут принимать посетителей. 
Подобные рекомендации направлены муни-
ципальным органам управления культурой и 
частным кинотеатрам.

«Уважаемые посетители! Сейчас самое глав-
ное – забота о вашем здоровье и нашей общей 
безопасности, – обратилась к жителям края 
министр Елена Безрукова. – Нам очень жаль, но 
мы вынуждены временно ограничить возмож-
ность наших зрителей и посетителей приходить 
в учреждения культуры. И чем более грамотно в 
ближайший период мы организуем свою жизнь 
для максимального снижения рисков заболеть, 
тем быстрее вернемся к привычному режиму 
работы».

Пока срок ограничительных мер – до 9 апреля. 
Но фактически они сохранятся до улучшения 
эпидобстановки в стране, сообщают в мини-
стерстве.

Заметим, что многие краевые учреждения 
культуры уже ищут способы принимать своих 
посетителей в формате онлайн – на официаль-
ных сайтах и страничках в соцсетях.

Соб. инф.

Искусство 
на дистанте

Вслед за вузами и общеобразовательными 
школами с 25 марта на дистанционное обуче-
ние должны перейти учреждения образова-
ния в сфере культуры.

В частности, на дистант переходят краевой 
музыкальный колледж и его филиалы в Бийске 
и Рубцовске, Новоалтайское художественное 
училище, краевой колледж культуры и искусств. 
Согласно приказу Минкультуры, в общежитиях 
будет максимально сокращена численность 
проживающих, ограничен допуск посторонних 
лиц. Усилятся меры по обеспечению безопасных 
условий проживания обучающихся. Руководи-
телям муниципальных органов управления 
культурой рекомендовано со 2 апреля текущего 
года осуществить переход на дистанционное 
обучение и в детских школах искусств региона. 
В Алтайском краевом учебно-методическом 
центре по художественному образованию будет 
работать горячая линия по всем вопросам, свя-
занным с переходом на дистанционное обучение.

Культурные 
достижения

В крае объявили победителей творческого 
марафона «Соседи». В 2019 году в нем участво-
вало 66 муниципальных образований. Твор-
ческие делегации совершили 125 выездов, 
а программы марафона посмотрели около 
27 тысяч зрителей.

Наибольшее количество баллов – 74,95 – на-
брал Панкрушихинский район. На втором ме-
сте – город Славгород (69,55), замыкает тройку 
лидеров Первомайский район (67,62). Победите-
ли получат денежное поощрение из краевого 
бюджета в размере 100 тысяч рублей.

В 2019 году акция проводилась под знаком 
крупных юбилейных дат: 90-летия со дня рожде-
ния Василия Шукшина, 65-летия начала освое-
ния целинных и залежных земель, 100-летия со 
дня рождения Михаила Калашникова, а также 
Года театра в России.

В программе марафона «Соседи» использова-
лись разнообразные досуговые формы работы, 
популяризирующие наследие известных зем-
ляков: тематические концертные и театрализо-
ванные программы с участием ведущих твор-
ческих коллективов районов,  выставки работ 
мастеров, собрания коллекционеров, музейные 
экспонаты, издательские проекты.

Напомним, впервые марафон Дней культуры 
муниципальных образований Алтайского края 
«Соседи» был проведен в 2017 году в честь 80-ле-
тия региона. Акция вызвала большой интерес 
у зрителей и работников культуры, поэтому 
решено проводить ее ежегодно. Суть проекта 
в том, что делегации районов края выезжают в 
другие территории (в основном расположенные 
по соседству), где представляют свои культур-
ные достижения.

Не менее 
1200 кинозалов

Фонд кино начал прием заявок на поддерж-
ку и оснащение кинозалов в городах и селах 
с численностью населения до 500 тысяч че-
ловек.

На приобретение цифрового оборудования 
для кинозалов в рамках нацпроекта «Культура» 
будут выделены средства федерального бюджета.

С 2016 года в крае при поддержке Фонда по-
явилось 14 современных кинозалов. Всего же в 
рамках нацпроекта до 2024 года будет поддержа-
но переоборудование не менее 1200 кинозалов 
в стране.

Заявки принимаются до 30 апреля 2020 года. 
С условиями проведения конкурса можно оз-
накомиться на сайте Фонда кино.

Галина ЗАМЯТИНА

Вопрос режиссёру

После премьеры мы встретились 
с режиссером Мариной Глуховской и 
прояснили некоторые моменты в ее 
новой работе.

– Марина Витальевна, вы изменили 
персонажей пьесы Уильяма Сарояна 
«Путь вашей жизни» и последова-
тельность событий.

– Это все же мой авторский взгляд на 
мир писателя. У Сарояна, как и у мно-
гих авторов, персонажи переходят из 
одного произведения в другое. А круг 
тем, интересующих автора, постоянный. 
Моя задача была не только прочесть эту 
пьесу, но и насытить ее параллельными 
смыслами. Актуальными для меня и, 
думаю, для зрителя.

С другой стороны, хочется, чтобы у 
персонажа был объем. И да, наш Дадли, 
например, – это персонаж из первого на-
печатанного рассказа Сарояна, который 
назывался «Отважный юноша на летящей 
трапеции». И речь там идет об одиночестве 
и грани безумия. А в пьесе Сарояна нигде 
не сказано, что девушка, в которую Дадли 
влюблен, жива, понимаете? Там написано 
– «предмет любви», а он не обязательно 
жив. И как позвонить на тот свет девушке, 
которая появится на сцене с чемоданчи-
ком, а на нем еврейская звезда?

– Многим показалось, что место дей-
ствия вообще вне обыденного мира.

– Ну, у нас это действительно чистили-
ще, не бар в бытовом понимании слова. 
Не случайно Сарояну потом так понра-
вилась пьеса Беккета «В ожидании Годо», 
написанная гораздо позже.

– Какие еще тексты вы использо-
вали?

– В основном самого Сарояна, а также 
корпус произведений, косвенно с ним 
связанных. Известно, что прототипом 
героини знаменитого произведения 
Трумэна Капоте «Завтрак у Тиффани» 
была жена Сарояна Кэрол Маркус, поэ-
тому пару реплик я взяла из этой книги. 
И есть документальные тексты, есте-

ственно. То, что Сароян читал в газетах, 
что могли прочесть его современники.

– А что нас связывает с этим вре-
менем, с 1939 годом?

– Это был мир накануне катастрофы, 
и параллели очевидны, особенно сейчас. 
В 1939 году никто не верил, что Америка 
вступит в войну, все происходило где-то 
там, далеко-далеко, в Европе, за много 
миль. И тем не менее у человека была 
потребность покупать газеты и читать, 
потому что внутренне мир был уже един. 
А древние китайцы это понимали гораздо 
раньше нас: та самая бабочка, которая 
взмахнула крыльями в одной части мира 
и вызвала ураган в другой, – это целая 
философия.

То, как вы проживаете свою жизнь, – 
это цепь случайностей или ваш выбор? 
Вы не сможете точно ответить на этот 
вопрос. До какой степени наш выбор 
свободен и что его ограничивает? Осоз-
навать это неприятно. В то же время мы 
должны бороться внутри обстоятельств. 
Мне кажется, это всегда актуально. Это 
и значит быть человеком. И, попадая в 
ситуацию повышенной сложности и тре-
вожности, уметь отделять добро от зла.

Что такое ужас потери рабочего места? 
И разве люди сегодня этого не испыты-
вают? Пресловутая Великая депрессия 
в Америке длилась 10 лет – но это всего 
лишь цифры, она длилась дольше, и на 
нее наложилась война. И все зависит от 
того, что именно ты делаешь за кусок 
хлеба. А многие люди понимают послед-
ствия своих поступков, переживают вну-
треннюю драму.

– Вы говорили, что у Джо есть про-
тотип – биржевой игрок Джесси 
Ливермор. Это помогло актеру?

– Я считаю, что да. Играть абстрак-
цию и насыщать ее чем-то неконкрет-
ным очень сложно. Умом мы понимаем 
многие вещи, но приблизиться к ним 
можем только через конкретику. Это 
реальная история человека, который 
в 1929 году на биржевом крахе сделал 
себе фантастическое состояние – умом, 
пониманием движения акций и приро-
ды паники. А спустя время его судьба 
закончилась печально: он застрелился 
в одной из фешенебельных гостиниц, 
оставив жене записку: «Дорогая, я не могу 
больше терпеть». С одной стороны, тут 
совесть биржевика, с другой – проигрыш, 
неудачи в семье, ощущение расплаты. 
Я читала биографию этого человека и 
даже его книгу о торговле акциями, она 
до сих пор входит в корпус «священных 
текстов» биржевых маклеров. И всегда 
стараюсь пользоваться документальным 
материалом, чтобы артисту было макси-
мально понятно, что он играет.

  НОВОСТИ .
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Три «кита»: Ольга Такмакова, Зинаида Груздева, Юрий Кравченко.

Артисты Константин Кольцов (Джо) и Анастасия Южакова (Мэри Л.). 
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